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— В этом году мне исполня-
ется 55 лет, из них 32 года я по-
святил службе в рядах Воору-
жённых сил. Я не только про-
фессиональный, но и потом-
ственный военный, офицер уже 
не в первом поколении. В армии 
служил мой отец, полковник, 
дед — фронтовик, и даже жена 
моя — военнослужащая, она до-
служилась от рядового телефо-
ниста до подполковника. 

Почему я пошёл по воен-
ной стезе? По сути, у меня и 
выбора-то особенного не бы-
ло: детство и юность, как сын 
кадрового военнослужащего, 
я провёл в военных городках, 
сменив семь служебных квар-
тир и пять школ. Так что воен-
ная жизнь и её романтика бы-
ли мне знакомы не понаслыш-
ке. Ничего другого я для себя и 
не представлял. 

Служба на Камчатке
В 17 лет поступил в Рижское 

высшее военно-политическое 
училище РВСН. Окончив его в 
1982 году, шесть лет служил на 
дальних рубежах нашей Роди-
ны, на Камчатском полуостро-
ве. Это тоже был мой выбор; 
повидав Европу, хотел узнать и 
Азиатско-Тихоокеанский реги-
он. На северо-востоке Камчат-
ки находится 43-я отдельная 
научно-испытательная станция 
(или ракетный полигон «Кура»). 
Основное предназначение это-
го полигона — приём головных 
частей баллистических ракет в 
ходе испытательных и трени-
ровочных пусков, а также кон-
троль параметров их полёта и 
точности попадания. 

Служить приходилось в ус-
ловиях максимальной секрет-
ности, поскольку для слежения 
за нашим ракетным полигоном 
в 935 километрах от него, на 
одном из Алеутских островов, 
США развернули военную базу 
«Шемья» («Shemya»), оснастив 
её радиолокационными станци-
ями и самолётами с радарами. 

На полигоне «Кура» пять лет 
я был профессиональным ком-
сомольским работником. Дваж-
ды меня избирали секретарём 
комсомольской организации 
войсковой части, затем три го-
да возглавлял комсомол все-
го полигона, имел полномо-
чия первого секретаря райко-
ма ВЛКСМ. Наши измеритель-
ные пункты были разбросаны 
по всему полуострову, и я, орга-
низуя работу с молодыми воен-
нослужащими, вникая в их нуж-
ды и проблемы, значительное 
время проводил в командиров-
ках, находясь непосредственно 
в местах боевой службы своих 
подопечных. Поэтому Камчатку 
я облетел, объехал и проплыл 
фактически вдоль и поперёк. 

В последний период службы 
на полигоне (1978–1988 годы) 
был заместителем начальника 
научно-испытательного отдела 
по политчасти. Отделу была по-
ручена ответственная задача — 
развёртывание дополнительно-
го мобильного измерительно-
го пункта на 90-километровом 
удалении от базовой площадки. 

Приходилось нести службу 
в экстремальных условиях кам-
чатской тайги. С личным соста-
вом зимовали в автомобильных 
кунгах и строительных вагончи-
ках. Электричество вырабаты-
вали сами, запустив мобильные 
дизельные станции. Других благ 

цивилизации (водопровода, ка-
нализации, телевидения и пр.) в 
тайге просто не было. 

Впрочем, о комфорте и отды-
хе тогда и думать было некогда, 
почти каждодневно (точнее — 
еженощно) шли опытно-испы-
тательные работы. Так, 1988 год 
был самым интенсивным за всю 
историю существования поли-
гона, тогда военными испытате-
лями было принято 409 голов-
ных частей баллистических ра-
кет. После распада СССР прои-
зошёл резкий спад количества 
испытаний, так, в 1992 году бы-
ло проведено только 11 испыта-
ний пусков ракет.

Девять месяцев — зима, 
остальное — лето

Конечно, Кам-
чатка — это не Запо-
лярье, хотя морозы 
там нередко дости-
гают минус 30 гра-
дусов. Главная про-
блема полуостро-
ва — это практиче-
ски полное отсут-
ствие наземных пу-
тей сообщения. Зи-
мой — гигантские 
снежные заносы, а 
в весенне-летний 
период — полово-
дье от таяния снега 
и льдов на высочен-
ных вулканах. До-
бавьте к этому по-
вышенную геомаг-
нитную активность, 
регулярные земле-
трясения, а также 
внезапные извер-
жения вулканов с 
выбросом тонн ла-
вы, шлака и пепла. 
Короче — постоянный экстрим. 

В северной части полу-
острова на склонах сопок, где 
также размещались наши из-
мерительные комплексы, зи-
ма затягивается до середины 
лета и вновь начинается уже в 
начале октября. В 1984 году я 
стал делегатом Всеармейского 
комсомольского форума, в хо-
де его работы в Кремле встре-

чался с высшим руководством 
страны. По возвращении на по-
лигон мне было поручено об-
лететь все измерительные пун-
кты и доложить личному со-
ставу о том, какие задачи Вер-
ховный главнокомандующий и 
министр обороны ставят перед 
армейской молодёжью. 

Так вот, свои поездки я начал 
в конце июня. Помню, как на од-
ну из точек я прилетел 1 июля, 

а ребята, которые там служат, 
отмечали День проводов кам-
чатской зимы. К этому дню они 
только-только откопали от сне-
га входы в служебные здания 
(зимой их полностью заносит 
снегом, и выход на поверхность 
осуществляется через специ-
альные лазы на крышах), рас-
чистили от заносов дорожки и 
докопались до земли. 

Кстати, это инженерное ре-
шение — делать лаз через кры-
шу — мы подсмотрели у мест-
ных жителей, осёдлых коряков 
(нымылан). В их жилищах (лым-
гыянах) на крыше всегда остав-
лялось отверстие, служившее в 
зимнее время выходом и свето-
вым окном. 

Учёба в академии, служба 
в г. Юбилейном

После службы на полигоне 
меня направили учиться в Мо-
скву, в Военно-политическую 
академию. Окончив её в 1991 
году, служил в Подмосковье, в 
ЗАТО Власиха, где в должно-
сти офицера по правовой рабо-
те обеспечивал деятельность 
Центрального командного пун-
кта РВСН. С 1992 года продол-
жил военную службу в Юби-
лейном, в прославленном 4-м 
Центральном научно-исследо-
вательском институте Минобо-
роны, которую завершил в 2010 
году в должности заместителя 
начальника института по лич-
ному составу. 

В постсоветской России в 
армии была создана военно-
юридическая служба, которая 
занимается правовым обеспе-
чением военной деятельности. 
В этой службе я с 1997 года, ког-
да был назначен на должность 
помощника начальника инсти-
тута по правовой работе — на-
чальника юридической служ-
бы, которую мне пришлось соз-
давать практически с нуля. 

К тому времени успел заоч-
но окончить адъюнктуру в Во-
енной академии РВСН и в 1996 
году защитил кандидатскую 
диссертацию по теме «Угрозы 
интересам национальной без-
опасности России и проблемы 
их предотвращения», которая 
и сегодня является чрезвычай-
но актуальной. Одновременно 
я учился в юридическом инсти-
туте. Тем самым к своему базо-
вому политологическому и во-
енному образованию добавил 
образование юридическое и с 
тех пор продолжаю работать 
на стыке этих специальностей. 

Учёный, преподаватель
Я продолжаю активно за-

ниматься научной и педагоги-
ческой деятельностью. Явля-
юсь профессором Академии 
военных наук, доцентом Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте Рос-
сийской Федерации, по совме-
стительству возглавляю кафе-
дру Муниципального управле-
ния нашего Технологического 
университета. 

Активно публикуюсь — у ме-
ня более 130 научных трудов, не-
сколько монографий и учебни-
ков. В их числе — «Правовое обе-
спечение военной безопасности 
России», «Правовое обеспечение 

строительства Воо-
ружённых сил Рос-
сийской Федера-
ции», «Основы наци-
ональной безопас-
ности», «Антикор-
рупционная полити-
ка государства» и др. 

Работа в 
депутатском 
корпусе. 
Объединение 
Королёва и 
Юбилейного

Депутатом пред-
ставительных орга-
нов городской вла-
сти я избирался три 
раза. Первый раз 
был избран депута-
том по одномандат-
ному округу в го-
роде Юбилейном в 
2008 году, четыре го-
да возглавлял депу-
татскую комиссию 
по законодатель-

ству и местному самоуправле-
нию. В следующий созыв, в 2012 
году, я стал не только депута-
том, но и был избран коллегами 
председателем Совета депута-
тов г. о. Юбилейный. 

Это было непростое, но 
очень интересное время, так 
как через два с половиной года 
произошло объединение горо-
дов Королёва и Юбилейного, и 
мы вплотную занимались этим 
вопросом. Идея объединения 
была нами поддержана и, я ска-
жу, это был правильный выбор. 
Почему? 

Мы прекрасно понимали, 
что с экономической точки 
зрения будущее Юбилейного 
как самостоятельного города 
весьма призрачно. Судите са-
ми: военные институты попали 
под серьёзное сокращение. Как 
следствие, сократилась нало-
гооблагаемая база, в Юбилей-
ном осталось только 3,5 тыся-
чи рабочих мест. Бюджет, как 
вы понимаете, был соответ-
ствующий, поэтому ни один из 
социально значимых вопросов 
Юбилейный самостоятельно 
решить не мог. 

Объединение с Королёвом 
не только открывало для нас 
хорошие экономические пер-
спективы, но и означало воз-
можность стать наукоградом. 
Самостоятельно Юбилейный 
в условиях, когда из двух НИИ 
остался один, да и в том бы-
ло сокращено 70% персонала, 
наукоградом стать никак не 
смог бы. 

Мы сделали осознанный вы-
бор и провели очень большую 
работу, постарались показать 
региональному Правительству 
все проблемы Юбилейного, что 
выразилось в комплексе пору-

чений Губернатора. Это, пре-
жде всего, решение вопросов 
сферы ЖКХ, транспортных про-
блем, улучшение состояния до-
рог, повышение качества воды, 
создание технопарка, прекра-
щение хаотичной застройки го-
родской территории, сохране-
ние «лёгких» нашего города, то 
есть Комитетского леса, и др. 

Вы, наверное, помните, что 
лето 2010 года выдалось очень 
жарким, подмосковные лесные 
массивы были поражены жу-
ком-короедом. Мы изыскали 
средства на санитарную рубку 
леса, организовали вывоз отхо-
дов и посадку новых деревьев. 
Помимо этого, нам удалось 
уберечь территорию Комитет-
ского леса от застройки. Бла-
годаря принятым мерам Коми-
тетский лес сохранён и будет 
возрождаться. 

Замечательно, что област-
ные власти и руководство объ-
единённого Королёва также 
поддерживают идею сохране-
ния Комитетского леса и пре-
секают любые попытки его за-
стройки. Остаётся решить во-
прос благоустройства этой тер-
ритории и организации здесь 
современной парковой зоны. 

Депутат Горсовета 
Большого Королёва

Я убеждён, что городской 
Совет депутатов — это не место 
для политических баталий и 
митингов, а действенный орган 
местного самоуправления. На 
уровне местного самоуправ-
ления политика если и должна 
присутствовать, то в разумных 
объёмах. Она не должна прева-
лировать над решением задач 
местного значения. 

С какими вопросами жители 
обращаются к нам, депутатам? 
В первую очередь это — благо-
устройство и уборка террито-
рий, проблемы ЖКХ (вода, свет, 
отопление, текущий и капи-
тальный ремонт), содержание 
детских и спортивных площа-
док, работа образовательных 
и медицинских учреждений и 
так далее. Эти насущные во-
просы должны оперативно ре-
шаться независимо от партий-
ной принадлежности тех или 
иных народных избранников. 

Сегодня Совет депутатов го-
родского округа Королёв рабо-
тает в тесном контакте с Гла-
вой города и с городской Адми-
нистрацией. Мы поддерживаем 
всё, что сделано за последние 
полтора года в области благо-
устройства городской террито-
рии, — расширение дорог и их 
асфальтирование, строитель-
ство новых социальных объек-
тов (детских садов и школ), мо-
дернизация учреждений здра-
воохранения и культуры, лик-
видация ветхого жилья, об-
новление муниципального ав-
тобусного парка, а также пар-
ка машин медицинской скорой 
помощи. 

Мы также ищем новые фор-
маты общения с нашими жите-
лями. Так, например, весной и 
летом проводим встречи с из-
бирателями не в кабинетах, а 
идём во дворы, где все пробле-
мы видны непосредственно. 

Нынешнее взаимодействие 
между Советом депутатов и 
городской Администрацией я 
считаю достаточно эффектив-
ным, ведь все городские про-
блемы мы решаем сообща, ис-
ходя из насущных потребно-
стей жителей Королёва.

Я убеж-
дён, что 
городской 

Совет депута-
тов — это не ме-
сто для полити-
ческих баталий и 
митингов, а дей-
ственный орган 
местного самоу-
правления. Поли-
тика не должна 
превалировать 
над решением 
задач местного 
значения.


